

exposición resulta extremadamente interesante y pedagógica. Intenta el autor encontrar las causas que impulsaron a los acontecimientos, tanto desde la perspectiva del sujeto —los protagonistas concretos, o los militares como grupo, en cada momento determinado—, como de la situación objetiva de su entorno. Dentro de esta línea de análisis, se concede gran importancia al papel de la Corona en todos los casos. Puede observarse, además, que el autor destaca de alguna manera el componente de defensa de la ideología liberal que, en su opinión, estaba subyacente en las actividades de los militares que protagonizaron pronunciamientos o golpes de Estado en el siglo XIX. El repaso de las actividades de los militares en este siglo constituye una interesante exposición pormenorizada, al tiempo que breve y amena, que consigue ayudar al lector a obtener un conocimiento casi fotográfico de una época.

En la segunda parte, en la que se repasan más específicamente los acontecimientos acaecidos a partir del año 1936, el análisis se complica y pierde su transparencia. El autor está emocionalmente implicado en muchos de los sucesos, y esto le llega a impulsar, en ocasiones, a utilizar la primera persona. Esto confiere a su análisis una doble cualidad: por un lado, pierde algo de su calidad académica. Por otro, ofrece una perspectiva de «observador participante», que puede tener cierto interés.

En conjunto, es un libro ameno y de fácil lectura, en el que se combinan aspectos académicos y políticos, útil para un mejor conocimiento del medio militar español en los dos últimos siglos.

Julio Busquets

*El militar de carrera en España*

Madrid. Ed. Ariel. 1984.

POR MARISA RODRÍGUEZ MOJÓN

*El militar de carrera en España* es un estudio exhaustivo y minucioso de la profesión militar en nuestro país, tanto en su desarrollo histórico desde el año 1808, como en su estructuración contemporánea. Ambos enfoques se han trabajado desde la perspectiva sociológica, por lo que los acontecimientos no están ordenados cronológicamente, sino funcionalmente. Esto, y su cuidado en la utilización de los conceptos y métodos de la sociología, sitúan a la obra dentro de las corrientes actuales de investigación sobre sociología

militar a nivel internacional. El autor limita su estudio al militar de carrera, y dentro de ellos, a los formados en la Academia General Militar, por dos razones. Una, la necesidad de reducir el universo de trabajo a unos límites razonables que no desbordaran sus posibilidades de estudio metódico, y otra, porque, una vez decidida la limitación, consideró que estos militares, concretamente, son los que ejercen más influencia en el Ejército español.

La obra es una ampliación, tan profunda que casi constituye un trabajo nuevo, aunque se mantenga la misma estructura fundamental y línea de trabajo de la original, que la tesis doctoral del autor, leída en el año 1966. Los casi 20 años transcurridos entre ambas fechas han sido proliferos en investigaciones de sociología militar. También se ha producido un cambio político fundamental en el sistema de Gobierno español, dándose, al mismo tiempo, una importante transformación de la economía española. Debido a todo ello, el autor ha podido incorporar muchos datos que no existían en la primera edición, tomados de otros estudios sobre sociología militar, tanto de autores extranjeros como españoles, a los que cita exhaustivamente, aprovechando todas las aportaciones que puedan enriquecer sus propios análisis. También ha eliminado algunos capítulos, e introducido otros dos completamente nuevos, específicamente el segundo, en que estudia históricamente la composición social de los militares, y el noveno, sobre Ejército y política en la etapa franquista. El capítulo octavo, antes mencionado, en el que se aborda el fenómeno de la integración del militar en la sociedad civil, ha sufrido una gran transformación, al ser prácticamente reescrito para esta edición.

Tanto el rigor de los datos aportados, como la objetiva metodología sociológica que el autor utiliza, hacen de esta obra un clásico para el conocimiento de las Fuerzas Armadas españolas, imprescindible en toda biblioteca especializada.

Julio Busquets y Valentina Fernández (Editores)

*La enseñanza militar en España*

Madrid. Consejo Superior de Investigación Científicas. 1986.

POR MARISA RODRÍGUEZ MOJÓN

Este libro recoge algunas de las ponencias presentadas al Congreso sobre Enseñanza Militar que el Comité de Investigación sobre Fuerzas Armadas y